

DOI: 10.18572/1812-3775-2020-6-35-42

Понятие и место права рационального природопользования в системе экологического права

Лулева Елена Викторовна,
 доцент кафедры экологического, трудового права и гражданского процесса,
 ведущий научный сотрудник научно-образовательного центра прав человека,
 международного права и проблем интеграции юридического факультета
 Казанского (Приволжского) федерального университета,
 кандидат юридических наук, доцент

vilisa_vilisa@mail.ru

Выявлено, что рациональное природопользование можно рассматривать одновременно и как одну из целей, и как принцип природоресурсных отраслей права, а право рационального природопользования — как систему правовых норм в рамках соответствующих отраслей права, содержащих такие цель и (или) принцип и реализующих их. Сформулировано понятие права рационального природопользования в объективном смысле.

Проведена классификация научных позиций о соотношении экологического, природоохранительного и природоресурсного права в зависимости от того, какая система эколого-правовых норм является более широким или узким образованием, какая из них полностью или частично поглощается другой. Предложенная классификация позволяет показать влияние таких подходов на иерархичность объединений эколого-правовых норм (различные наименования одних и тех же подразделений, неодинаковый их состав, строение и т.д.).

Определено место права рационального природопользования в системе экологического права. Оно является более крупным правовым образованием, чем институт, но и не формируется в подотрасль. Право рационального природопользования относится к учредительным нормам экологического права, которые модифицируются и раскрываются в правовых институтах как экологического права, так и отдельных природоресурсных отраслей права.

Ключевые слова: право рационального природопользования, экологическое право, природоресурсное право, право природопользования, отрасль права, подотрасль права, правовой институт, правовой субинститут.

The Concept and Place of the Law of Rational Use of Natural Resources in the Environmental Law System

Luneva Elena V.
 Associate Professor of the Department of Environmental, Labor Law and Civil Procedure
 Leading Research Scientist of the Research Center for Human Rights, International Law
 and Integration Issues of the Law Faculty of the Kazan (Volga Region) Federal University
 PhD (Law), Associate Professor

It was revealed that rational use of natural resources can be considered both as one of the goals and as a principle of natural resource branches of law, and the right of rational use of natural resources — as a system of legal norms within the relevant branches of law, containing such a goal and (or) principle and implementing them. The concept of the law of rational use of natural resources in the objective sense is formulated.

The classification of positions on the use of environmental, environmental and natural resource law is carried out, depending on which system of environmental legal norms is a broader or narrower formation, which of them is completely or partially absorbed by the other. The proposed classification allows us to show the influence of such approaches on the hierarchy of associations of environmental and legal norms (different names of the same subdivisions, their unequal composition, structure, etc.).

The place of the law of rational use of natural resources in the system of environmental law has been determined. It is a larger legal entity than an institution, but it is not formed into a sub-sector either. The law of rational use of natural resources refers to the constituent norms of environmental law, which are modified and disclosed in legal institutions of both environmental law and individual natural resource branches of law.

Keywords: rational use of natural resources, environmental law, natural resource law, law of natural resource use, branch of law, sub-branch of law, legal institute, legal sub-institute.